

MARCO TEÓRICO

Sabino (1996) afirma: "el planteamiento de una investigación no puede realizarse si no se hace explícito aquello que nos proponemos conocer: es siempre necesario distinguir entre lo que se sabe y lo que no se sabe con respecto a un tema para definir claramente el problema que se va a investigar". El correcto planteamiento de un problema de investigación nos permite definir sus objetivos generales y específicos, como así también la delimitación del objeto de estudio.

El mismo autor agrega que ningún hecho o fenómeno de la realidad puede abordarse sin una adecuada conceptualización. El investigador, quien se plantea un problema, no lo hace en el vacío, como si no tuviese la menor idea de este, sino que siempre parte de algunas ideas o informaciones previas, de algunos referentes teóricos y conceptuales, por más que estos no tengan todavía un carácter preciso y sistemático.

El marco teórico, referencial o conceptual, tiene el propósito de dar a la investigación un sistema coordinado y coherente de conceptos y proposiciones, los cuales permitan abordar el problema (Tamayo, 1998). "Se trata de integrar al problema dentro de un ámbito donde este cobre sentido, incorporando los conocimientos previos relativos al mismo y ordenándolos de modo tal que resulten útiles a nuestra tarea" (Sabino, 1996).

Roberto Hernández Sampieri, entre otros, destaca las siguientes funciones cumplidas por el marco teórico dentro de una investigación:

1. Ayuda a prevenir errores que se han cometido en otros estudios.
2. Orienta sobre cómo habrá de realizarse el estudio (al acudir a los antecedentes, nos podemos dar cuenta de cómo ha sido tratado un problema específico de investigación, qué tipos de estudios se han efectuado, con qué tipo de sujetos, cómo se han recolectado los datos, en qué lugares se han llevado a cabo, qué diseños se han utilizado).
3. Amplía el horizonte del estudio y guía al investigador para que se centre en su problema, evitando desviaciones del planteamiento original.
4. Conduce al establecimiento de hipótesis o afirmaciones que más tarde habrán de someterse a prueba en la realidad.
5. Inspira nuevas líneas y áreas de investigación.
6. Provee de un marco de referencia para interpretar los resultados del estudio.

En general, se podría afirmar que el marco teórico tiene también como funciones (Tamayo, 1998):

- Orientar hacia la organización de datos y hechos significativos para descubrir las relaciones de un problema con las teorías ya existentes.
- Evitar al investigador abordar temáticas que, dado el estado del conocimiento, ya han sido investigadas o carecen de importancia científica.

-Guiar en la selección de los factores y variables que serán estudiadas en la investigación, así como sus estrategias de medición, su validez y confiabilidad.

-Prevenir sobre los posibles factores de confusión o variables extrañas que potencialmente podrían generar sesgos no deseados.

-Orientar la búsqueda e interpretación de datos.

De acuerdo con Sabino (1996), la elaboración del marco teórico comprende, por lo general, dos etapas:

1.Revisión de la literatura existente. Consiste en destacar, obtener y consultar la bibliografía y otros materiales que pueden ser útiles para los propósitos de estudio, de donde se debe extraer y recopilar la información relevante y necesaria, la cual atañe a nuestro problema de investigación.

2. Adopción de una teoría o desarrollo de una perspectiva teórica. En este aspecto, nos podemos encontrar con diferentes situaciones:

a) La existencia de una teoría completamente desarrollada, con abundante evidencia empírica y la cual se aplica a nuestro problema de investigación. En este caso, la mejor estrategia es tomar esa teoría como la estructura misma del marco teórico.

b) La existencia de varias teorías que se aplican a nuestro problema de investigación. En este caso, podemos elegir una y basarnos en ella para construir el marco teórico, o bien, tomar partes de algunas o todas las teorías, siempre y cuando se relacionen con el problema de estudio.

c) La presencia de “piezas o trozos” de teoría con apoyo empírico moderado o limitado, las cuales sugieren variables importantes, aplicables a nuestro problema de investigación. En este caso, resulta necesario construir una perspectiva teórica.

d) Que solamente existen guías aún no estudiadas e ideas vagamente relacionadas con el problema de investigación. En este caso, el investigador debe buscar literatura, la cual, aunque no se refiera al problema específico de la investigación, lo ayude a orientarse dentro de él.

Su utilidad radica en:

- Conocer cómo fue tratado el tema por otros investigadores.
- Comprobar teóricamente los términos manejados en el planteamiento del problema.
- Fundamentar el tema de investigación con teorías ya establecidas.

Elaboración del Marco Teórico

Para poder elaborar un marco teórico se requiere:

1. Seleccionar información pertinente

Primero, se trata de precisar una serie de ideas o conceptos coherentes organizados en relación con la problemática planteada; así serán fáciles de comunicar a los demás. Se puede generar un glosario de términos clave utilizados en la investigación.

2. Hacer uso de fuentes de información confiable

Lo importante para un investigador es seleccionar la información de los libros y documentos relacionados con el tema a investigar. Para esto, debemos realizar una revisión bibliográfica, hemerográfica,

videográfica, etc., relacionada con el planteamiento del problema. Algunos investigadores hacen uso de fichas de trabajo y, posteriormente redactan el informe.

3. Generar bibliografía

En este punto organizaremos las fuentes consultadas. Todo estudio de investigación debe estar respaldado por una bibliografía conformada por una lista de publicaciones o materiales sobre un tema, tales como: libros, revistas, periódicos, documentos, entrevistas, materiales electrónicos y audiovisuales.

Actualmente existe una asociación llamada APA (American Psychological Association), la cual establece los lineamientos para la presentación y publicación de trabajos de investigación.

Para más información, revisa el siguiente enlace: Universidad DR José Matías Delgado. (2020). Normas APA: Presentación de trabajos escritos, <https://www.ujmd.edu.sv/normas-apa-presentacion-de-trabajos-escritos/>

Redacción del Marco Teórico

Una vez recopilada la información, se organiza y se redacta un informe donde quede plasmada la sustentación teórica del tema elegido. La teoría elegida servirá de fundamento y dará coherencia o correspondencia entre nuestra investigación y lo aceptado y reconocido por la comunidad científica.

En este punto, es muy importante hacer uso de nuestra ética y dar crédito al autor mediante el uso de citas de acuerdo con el formato APA (revisa su elaboración en: <http://normasapa.net/marco-teorico/>)